
2021 ICT 環境や GIGA スクール構想に関する学校アンケート（回答） 

・調査機関 石教研情報教育部会   ・調査期間 ７月２１日〜８月１９日 

・調査対象 石狩管内公立小学校及び中学校  ・回答校数 ３７校 

・回答内容 表中の数字は全て校数 
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Ｑ1.校務用PCは新規アップデートされまし

たか。
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Ｑ2.校務用PCのソフトウェアに制限はあり

ますか。

いいえ はい
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Q3.私物の端末（PC，タブ，スマホ）を校内

で校務に使用している職員はいますか。

昨年度のアンケート

結果から、多くの職

員が校務用 PC を使

用していることがわ

かっているので、今

後の更新に期待した

い。 

多くの市区町村で制

限がかけられてい

る。確かに自由な運

用はできないもの

の、勝手気ままにイ

ンストールすること

による危険性がある

ことを考慮すると、

安易に許容していい

問題ではなさそうで

ある。 

校務用 PC によって

は古いタイプのもの

もあり、私物で使用

しているものの互換

性や操作性などを考

えると、私物の方が

使い勝手が良いこと

もうなずける。  



 

 

 

 

  

いいえ はい
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Q4. 校務用PCは無線LANで使用することは

可能ですか。
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Q5～10.無線LANの使用場所＆電波強度

使用可能（電波：強） 使用可能（電波：中～弱） 使用不可
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ほぼない

一部利用制限があるが，支障はない

ほぼない 一部利用制限があるが，支障はない

集計 14 23

Q11.校務用PCのインターネット制限はあり

ますか。

そもそも校務用 PC

に無線を受信できる

機能がないものもあ

るが、職員室以外の

各教室で使用したい

人もいることから、

整備が早急に完了す

ることを期待した

い。 

 

また、校内設備とし

て無線が使えない学

校もあるが、昨年度

と比較すると進んで

きていることがわか

る。しかし、生徒１

端末がこれからのス

タンダートになるこ

とを考えると、こち

らの整備も早めに整

うことを願う。  

昨年度は「利用でき

ないサービスがあ

る」で約２０％弱の

回答があったもの

の、今年度ではその

回答がなく、授業等

への活用がより活発

になると思われる。  



 

 

 

 

C4th C4th，サイボーズ併用 C4th，その他併用
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Q12.現在，学校が使用しているグループ

ウェアについてお答えください。
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通知表発行

指導要録

体力テスト集計

保健室利用

学校日誌

使用していない

Q13.グループウェアで使用している機能に

ついて

1 15 16 3 21

Q14.グループウェアの満足度につい

て

１（大変満足している） （おおむね満足している）

３（可もなく不可もなく） ４（多少不満がある）

５（不満がある）

グループウェアに関

しては、回答学校の

すべてに C4th が導

入されており、市区

町村によってサイボ

ウズなどの他のもの

も使用されている。  

 

 

また、用途例ではメ

ール・出勤簿・出席

簿・掲示板などを多

く使用していること

が分かるが、人によ

っては使用によって

使い分けていること

も予想される。  

 

 

ただ、Q15 での自由

回答にもいくつか散

見されるが、利用に

関して「通信速度の

遅さ」「担当者の偏

り」「他市区町村と

の使用しているもの

の違いによる不便

性」など、まだまだ

完璧とはいえない現

状であるといえる。  



Q15.グループウェアの改善点，要望などについて 

・活用方法が…まだ生かされていない  

・江別市のインターネット回線が異常に遅いこと  

・メールの管理がしにくい  

グループウェアの問題ではないのですが、職員室の校務用 PC が接続しているネット環境が劣悪で

困っています。回線速度が極端に落ちほぼネットにつながらないことがよくあり (週２～３回)、仕

事になりません。市教委に改善をたびたび要望していますが変化なしです。  

教室で使う指導用ＰＣが昨年度末ＧＩＧＡスクール構想で入りましたが、こちらの回線はストレス

無く快適に使えているので、余計に校務用の回線のひどさが目立っています。 " 

・体力テストの過去のデータを参照する場合、4 月を過ぎると校長権限でしか行えない。  

・係が変わるとき大変。 

・インターネットの回線速度が遅い。各種データを調査等に直接活用できると良いです。  

・インターネットエクスプローラーであること  

・C4th 関連の操作が担当者に偏ってしまう。多くの人が使い方を覚えるべきと考えます。  

・動きが遅くなることがある。  

・出退勤について、カードで打刻し、反映されているが、未だに出勤簿も使われている。  

・市町村によって使っているものが違うので、連絡しづらい。  

・使っている職員、使っていない職員がいるので、統一するとよい。  

・メール利用制限人数を増やしてほしい  

・"管内で一本化してほしい  

各種 様式・書式を教育委員会とも相談してそろえてつかえるような使い方をしてほしい  

特別支援学級にも使えるようなものにしてほしい " 

 

 

 

  

一部導入済み 導入済み
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Q16.電子黒板の導入状況についてお答えく

ださい。
一部導入済みという

ことから、全ての教

室・特別教室に配備

されているわけでは

ないだろうが、回答

した多くの学校では

完備されているよう

である。今後も多く

の指導機会で活用さ

れることを期待した

い。 
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Q17～21.デジタル教科書の導入状

況

全学年 一部の学年

学校として 学年・学級裁量 未利用 要委員会許可
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Q22.教科書付属のデジタル教科書，付録を

インストールしていますか。

多くの学校で全学年

分のデジタル教科書

が整備されているた

め、授業場面での積

極的な運用から、多

様な指導展開を期待

したい。  

 

 

また、付属や付録を

使えているところも

あるものの、教育委

員会の許可が必須な

地域もあり、運用に

おける条件の緩和を

願う。 



Q23.教師用 PC や電子黒板について改善点や要望などについて 

・PC に制限がかかっており、なかなか苦労するところもある。  

・東千歳中は、すべての教科、全学年分導入してあります。  

・校務用と指導用がＰＣも回線も全く別なので、互いにやり取りできないのが不便。  

児童の作成物のプリントアウトが、一度ＵＳＢメモリに保存して校務用ＰＣで印刷しなくてはならず

容易でない。  

・校内でしか使えないので、教材づくりを家でできない。ミラーリングの接続が切れることがある。  

・暗号ロックがかかるため、データのやりとりがやや大変。  

・教師用 PC と、電子黒板が有線でしかつながらない。  

・接続が切れる、止まる  

・デジタル教科書の扱い。各教室のパソコン 1 台 1 台にインストールするのが面倒だった。サーバーを

作って共有で使えるようにして欲しかった。  

・許可なくインストール等ができるようになるともう少し敷居が低くなる。  

・校務用パソコンも無線 LAN 対応にしてほしい。一太郎を標準で入れてほしい。  

・“ワイード”を導入してほしかった。意見を吸い上げてもらえる機会もなかった  

 

 

 

 

 

  

一部の学年に配布

された
全学年配付された 配付されていない

配付され始めてい

る
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Q24.一人一台の端末は配布されましたか。

ChromeOS ChromeOSとiOS WindowsOS わからない
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Q25.導入された端末，導入予定の端末のOS

はどれですか。

地域により導入状況

に大きな差があり、

オンライン授業が求

められる中、早急な

整備を期待したいと

ころである。  

石狩管内では

Google Chrome の

運用が主流であり、

石狩市では

Windows が使われ

ている。今後、他市

区町村とのやり取り

等で不便がなければ

良いが…  



 

 

 

 

  

google for

education

manabi pocket

（skymenu,eboa

rd,プログラミン

グなど）

Microsoft 365 

Education

（officeなど）

導入されていな

い
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Q26.どのようなアプリ・ソフトがインス

トールされているか(複数回答可)

実施していない 実施している 実施予定
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Q27.GIGAスクール構想に関連した研修は校

内で実施されていますか。
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Q28.実施していると答えた方にお聞きしま

す。どなたが担当していますか。

Google for education

が多く利用されてい

るが、manabi 

pocket や Microsoft 

education なども活

用されている。異動

に伴う導入ソフトへ

の理解も相互に深め

ていきたい。  

今年度からの GIGA

スクール構想の実施

に伴って、多くの学

校で研修の実施（予

定）がされているこ

とにより、今後より

教員の理解が進み、

積極的な運用がされ

ていくことを期待し

たい。 

 

しかし、各学校で研

修を担当する分掌・

個人・外部機関が異

なっているので、担

当者同士の連絡・調

整・意見交換が円滑

になされていると良

いと感じる。  

 

また、今後の ICT 活

用を目指す意味で、

運用理解を深める研

修機会が、多く行わ

れることを期待す

る。 



 

 

 

 

  

１回 ２～３回 ４回以上 していない
実施していな

い
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Q29.研修はどれくらい行われましたか。
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Q30.GIGAスクールに関する備品・消耗品は

ありますか。
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Q31.児童・生徒機のインターネットに制限

はありますか。

備品・付属品の多く

にタッチペン・イヤ

ホンマイクなどがあ

げられるが、学校予

算、収納・保管方

法、配備の必要性な

どの点から、検討中

の学校も多いことが

見受けられる。  

半数を超える学校で

一部および大幅な制

限がかけられている

ことが分かる。授業

やその他の指導場面

でも利用できるもの

でが、なんにでも使

っていいものではな

いため、指導の難し

さも考えられる。  



 

 

Q33.端末を使用している際に困っていること 

・マイクロソフトでの仕様に慣れていることもあり、クロームブックに慣れるのにも時間がかかる。  

・授業の中でどう活用するかというノウハウがないこと  

・子どもが何をしているかわからない。  

・通級の場合、他校児童は自分が使うＰＣを通級に持参できない。  

・打ち込みに時間がかかる。" 

・ teams の扱い（他の学校の児童とも繋がる ,team を勝手に作れる）  

・タッチペンの紛失、本体の故障などの際の責任と対応  

・端末のが足りず、使いたいときに使えないことがある。  

・他の市町村と、端末が違うので、リモートが出来ない  

・個人情報のルール作り、授業での活用法  

・まだ詳しい使い方が分からない教員が多い  

・QR コードの読み取りが未だに出来ていない  

・教室保管できるだけの台数がないので、１回１回取りに行くのが面倒である。  

・まれに他の画面が出たり、USB を認識しないなどの不具合があること。  

・教師用と生徒用で OS が違う。生徒用に USB のジャックが無い。  

・必要なアプリをインストールできない  

・通信速度が遅かったり、プリンターに接続できない " 

  

一部実施中
検討委員会などで

模索中
取り組めていない 進んでいる
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Q32.端末を使用した授業づくりは進んでい

ますか。

使用していな

い
週に１回程度 週に２日程度

週に３～４日

程度

毎日使ってい

る
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Q34.児童・生徒は日常的に端末を使用して

いますか。

ICT 端末を利用した

授業が活発になって

きており、多くの教

科や学校種別間での

交流がなされている

現状である。本部会

もこれからの助けに

なればよいなと感じ

る。 

週の半分以上で端末

利用をしているとの

ことで、生徒のスキ

ルも向上してきてい

ると考えられる。そ

れに伴い、今後は

我々教員側のスキル

向上も求められてい

くだろう。  
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Q35.日常的に使用しているアプリケーショ

ンについて

一部 機能している 特別委員会がない
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Q36.GIGAスクール構想に向けて特別委員会

は機能していますか。

教科の特性によって

一括で作業したほう

が良いものや、カメ

ラ等で個人作業のほ

うが良いものもあ

り、授業内容と活用

方法とを適切に考え

ていくことがこれか

らの課題であると考

えられる。  

２／３の学校で特別

委員会が機能してい

る（一部）と回答さ

れた。担当する個人

や分掌で担っている

学校もあると思われ

るが、その場合は担

当者がいなくなった

際の引継ぎなどが懸

念される。  



 

 

 

 

Q39.ICT 機器など全般に関して困っていること 

・業者の研修時期、1 人 1 台導入された場合の動き(また緊急事態宣言が出て学校が臨時休校になっ

た時)、児童用タブレット端末でのデジタル教科書の使用  

・校務用 PC にソフトをインストールする際に、教育委員会の許可を得て、委員会の遠隔操作で行わ

ないとインストールできない。（図書文化社のソフトなども許可をとらないとインストールでき

ないので作業効率が悪いし、教科のプリントを専門のソフトを活用して作成している先生は、校

務用 PC にインストールできないので、私物の PC を持参して業務を行っている。） 

・教師用端末とプリンタをつないでくれたら仕事が進みます  

・校長が認めれば即持ち出しＯＫとなればよい。（簡単に持ち帰れるように、先生方が）  

・「活用せよ」「使って」のプレッシャーを感じますが、急に導入されて研修する間も機会も少なく、

とまどいながら活用の場を模索しています。子どもたちに使わせるにあたって「ルール作り」「校

内での確認事項」も必要かなと思っています。 

・自分ができることが限られているので、活用できるように研修が必要だと感じています。（自分で

勉強しなくては…） 

・ iPad が使いたい 

・市町村によって、動作が違ってしまうことが困るところです（デジタル教科書など）  

検討中 実践済み 取り組めていない
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Q37.オンライン学習に向けて取り組みは進

んでいますか。

いいえ はい
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Q38.学校のプリンターは定額制ですか。

新型コロナウイルス

の感染拡大により、

学級・学年閉鎖があ

り、一日でも早く、

各学校で生徒のため

になるような環境及

び規律づくりが必要

になってくると感じ

られる。  

ペーパーレスが求め

られる時代ではある

が、全ての文章がデ

ータ配信になるわけ

ではないため、カラ

ープリントも含め、

各市区町村委員会に

は弾力的な運用を期

待したい。  



・こなせる技術が追いつかず、こんな使い方あります講座をひらいてほしい  

・Ｇメールやフォームなど、外部とつながってはいけないというのが残念です。  

（夏休み前に先生方に書いていただいたアンケート結果より）  

・本校(たぶん江別全域)では教員に 2 台の PC が割り当てられています。 

 ①校務用 PC(使用場所：ほぼ職員室、有線 LAN、ネット制限有り→掲示板・ブログ・動画等×) 

 ②指導用 PC(昨年度後半支給[教頭・担任・担任外・通級・養護教諭はあり、校長・事務職員はな

し]、使用場所：校内どこでも、無線 LAN、ネット制限ほぼなし、印刷はできない ) 

 アンケートに書いたとおり、この両者はネット回線が別なので USB メモリ等以外でのデータの

やりとりはできない。 

その前提でこのアンケートも回答していますのでご了承下さい。なので、次回のアンケートで

は校務用と指導用で分けてアンケートをとっていただくと良いと思います。  

ですから、質問 3 の「私物の端末（PC，タブ，スマホ）を校内で校務に使用している職員はい

ますか。」については、指導場面では使っている職員はいると思います。私も私物の iPad・iPhone を

使っています。質問 6 の「校務用 PC のインターネット制限はありますか。 」は選択肢がないの

で、「一部利用制限があるが，支障はない」を選びましたが、上記の通り掲示板・ブログ・動画等

がだめなので、検索して調べ物をしているとすぐ制限にひっかかってしまい結局私物のスマホで

調べることが多々あります。" 

・他の市町村が Google を使っているのに対し、石狩市が windows のため互換性がない 

・一人一台になる時の責任の所在、持ち帰りの可否、毎日の電源チェックの方法  

・インターネットにつながらない日がある。  

・詳しい人がいなくなった後どうするかという問題  

・研修時間の確保が難しい 

・電子黒板が普通教室にしかない。パソコン室のメンテナンスをしてもらえない。  

・導入に当たっては、各市町村ではなく、管内で統一した取り組みをすることができるようにして

ほしかった。会議をするにも、資料を作成するにもアプリケーションが違うことで仕事量が増え

たり、使い方がわからない先生がいたり、ＧＩＧＡスクール構想のねらいに近づかないことが懸

念される。 

 

 

 今回のアンケートから、多くの学校で GIGA スクール実施に伴う ICT 機器の整備・運用方法・授業づ

くり・生徒使用時や保管などのルール作りなどが進められてきていることがわかったものの、いまだ

発展途中であるため、今後もより教職員が自己の研鑽に励み、時には教育委員会や GIGA スクールサポ

ーターとも協力・連携しながら生徒ファーストで考えていきたい。  

 また、各職員間でも理解の差があると思われるため、一定水準以上の理解や運用を目指すのであれ

ば、積極的な研修会を開催されることを期待したい。  

 今後も情報教育部会は様々な取り組みを通して、教職員の方々が感じる不安や問題、課題の助けと

なるよう、成果や情報を発信していく所存である。  

 

分析及び文責：恵庭市立恵明中学校 浅野航 


